

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 593

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, martes 6 Octubre de 1908

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25
Teléfono, 123

CARTILLA PARA APRENDER A ESCRIBIR EN SEIS DIAS

por Pedro Martínez Baselga.

Recomendada por muchos profesores. Dos opúsculos á 35 céntimos cada uno. De venta en esta ciudad: calle Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos, X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llumenasas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coché correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para esta á las siete de la mañana y de esta para Ciudadela á las cuatro y media de la tarde.

Santos del día.—Santos Augusto y Marcos.

Sol.—Sale á las 5 h. 50 m. mañana; pónese á las 5 h. 25 m. tarde.

Luna.—Sale á las 4 h. 59 m. tarde; pónese á las 2 h. 55 m. madrugada.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

CRÓNICA

¡SALUD, DON JOSÉ!

¿Concebís á Nakens sin su *Motín*? Privado de él, es una personalidad incompleta. La tribuna y el orador son parte de un mismo todo, que se llama *Sinceridad*. Nakens en su casa sin decir verdades con su rudo y castizo estilo, es algo increíble.

Periodista de veras, morirá al pie del cañón, seguramente.

Tras el paréntesis de su calvario, vuelve á la brecha con el brío de siempre, pero con el corazón templado con los infortunios. Sus ideas se han ampliado ante el espectáculo de un mundo de dolor y de miseria. Y él eternamente joven nos dirá sin eufemismos lo que piensa del suceso de cada día, de la actualidad que pasa, ya imprimiendo huellas hondas, bien borrándose como la estela que la quilla del navío deja en el mar.

¡Salud, don José!

Se fueron las horas negras, y he aquí que se halla entre nosotros, pluma en ristre, dispuesto á la batalla por la justicia y por el bien.

Hacia usted mucha falta. En los dos años en que no ha seguido activamente la trama de la vida española, ha aumentado de manera enorme el número de pillos y de hipócritas. La verdad ha huido de nosotros, como la moral huyó de Grecia. Recibió tantas ofensas, la violaron tantas veces, que de fijo como usted no la traiga no la veremos más.

Cuando al reanudar su tarea se asome al campo de la política, tendrá que taparse las narices, acaso cierre los ojos. No puede usted imaginarse lo mal que huele esta charca, donde, ranas croadoras, se agitan tantos canallas de tan variadas etiquetas.

Sobre todo reina un miedo espantoso. ¿A qué? ¿Vaya usted á saber! Mosso, el escritor italiano que mejor definió el miedo, dice que su característica más señalada es la irreflexión y la ceguera. Se tiene miedo y no se sabe de qué á punto fijo. Cuando hay ánimo suficiente para analizarlo y averiguar si se debe temer, es que la valentía anda cerca.

Pues bien, don José. El miedo domina en España. Los que temen algo, temen perderlo. Los que no tienen nada, tiemblan también como aquellas poblaciones de la Edad Media, que vivían en perpetuo sobresalto, estremeciéndose ante la menor novedad, que podía ser nuncio de nuevas desdichas.

Se van á Argelia y América los que tienen en las venas sangre en vez de linfa, y se quedan los cobardes, los aborregados, los que carecen de arranques para adoptar resoluciones. También, claro está, se quedan los lobos, convencidos de que los corderos seguirán dejándose devorar mansamente.

Contra ese miedo vergonzoso, en ciertos aspectos pueril, debe usted

emplear el látigo de su pluma. Comente con comentarios de los que hacen sangre, burlése con burlas dolorosas, sea su periódico bisturí y cauterio.

Hace mucha falta que alguien diga la verdad, esa verdad que todos aborrecen. Es preciso que haya un hombre á quien no encadene convencionalismo alguno.

Ese hombre es usted; ¿no es cierto, amigo mío?

Lo malo es que ya está usted viejo. Cuidése mucho; no se irrite por nada. Tenga para todas las iniquidades un gesto de desdén, un desprecio compasivo.

Cuidése mucho, sí. Es preciso que viva usted muchos años todavía. Por lo menos hasta que surja otro Nakens, que para va largo.

Por eso termino esa cróniquilla con las mismas palabras del título:

¡Salud, don José! Y al que le pese que reviente.

FABIAN VIDAL

Madrid.

El segundo puerto del mundo

El segundo lugar entre los puertos del mundo lo ocupa el de Hong-Kong, que durante el año 1907, ha sabido mantener, según las estadísticas marítimas, este rango tan envidiable.

El número de buques ha aumentado allí durante el año último en cerca de 80.000, cuyo tonelaje ha hecho subir la cifra de 1907 en más de 3.000.000 de toneladas.

Ese aumento se debe en gran parte al comercio interior, que se sirve de barcos que no miden arriba de 60 toneladas.

Haciendo abstracción de dichos barcos del interior, se obtiene todavía un aumento de más de 3.000 barcos y de más de 1.500.000 toneladas.

Las relaciones con el extranjero, han llevado al puerto de Hong-Kong en 1907 cerca de 24.000 buques, que miden en junto 11.500.000 toneladas, y un parecido número de buques salieron de dicho puerto para países extranjeros.

El número de trasatlánticos extranjeros que han tocado en Hong-Kong excede en 334 al del año anterior. Ese aumento se debe exclusivamente á las relaciones con el Japón.

El número de buques de otras marinas del mundo ha tenido una marcada tendencia á descender. La navegación fluvial ha dado un aumento de 238 buques.

El número de pasajeros, sin embargo ha disminuído considerablemente, lo que es tanto más extraordinario cuanto se ha celebrado en 1907 una fiesta de dragones en Hong-Kong, que ha traído á dicho puerto una gran multitud de chinos de Cantón.

El servicio de emigración ha dado una cifra enorme, un verdadero «record» pues han tocado el puerto de Hong-Kong más de 100.000 emigrantes.—X.

Dos que acabarán por reñir

Dicen de Buenos Aires que en la ciudad de La Plata tuvo lugar, bajo los auspicios de los estudiantes, un mitin, cuyo objeto era apoyar el aumento de los armamentos de la na-

ción. Asistieron unas 5.000 personas, entre ellas el exministro de Relaciones Exteriores, señor Ceballos, especialmente invitado por el comité organizador.

Entre los varios discursos patrióticos que se pronunciaron merece particular mención el del aludido señor Ceballos, el cual dijo que en un mitin de notables celebrado en 1906 para discutir cuestiones de política extranjera declaró don Bernardo Irigoyen que durante los 25 años que tuvo relaciones directas con los políticos brasileños, no pudo descubrir nunca en ellos sentimientos de leal amistad á la Argentina.

Recordó luego el orador las pretensiones del Brasil al territorio del Chaco, lamentando, en relación con este asunto, que el Brasil se haya adelantado en la cuestión de armamentos más de dos años á la Argentina, por lo cual es preciso que cumpla el Gobierno ahora su deber.

Telegrafian también de Río Janeiro que la «Gaceta Oficial» de la capital brasileña publica una nota oficial del barón Río Branco, ministro de Negocios extranjeros, negando categóricamente sea cierta la afirmación del señor Ceballos de que el Gobierno brasileño haya dado á sus representantes en el extranjero, especialmente en Montevideo y Asunción, órdenes de que procuren excitar sospechas contra el Gobierno argentino.

Lo que hace ya algún tiempo está pasando entre el Brasil y la Argentina, esa antipatía, ese especie de pique ó ansiedad que dura ya demasiado y que puede más tarde ó temprano degenerar en un grave conflicto y quizás en una guerra, se la explicarán un tanto nuestros lectores echando una ojeada al mapa de la América meridional y observando que entre los vastos territorios argentino y brasileño se extiende una faja ó lengua de terreno metida, digámoslo así, entre los mismos como si fuera un «Sandwich» (ó emparedado como se llama en español), esa tajadita de jamón ó carne asada metida, ó mejor dicho encerrada, entre dos rebanadas de pan untado con manteca.

Fijense luego nuestros lectores en la colocación de Uruguay, ó Banda oriental del Uruguay, como la llaman los hijos del país, con su capital Montevideo en la orilla del Plata, completamente dominada por los argentinos, y ver, mirando más hacia el Norte, cerca del Paraguay, con que facilidad se puede, desde la frontera uruguaya, hacer un vivo contrabando con las provincias occidentales del Brasil.

Pues bien, para evitar este contrabando, que tantos daños ocasiona al erario brasileño, y acabar con la amenaza continua de Montevideo por los argentinos, buscará el Brasil, cuando esté conveniente preparado, un pretexto para convertir el Uruguay en provincia brasileña, y de aquí los grandes armamentos terrestres y navales que, aun con peligro de la ruina del país, está haciendo.

Esto es lo que (no lo duden nuestros lectores) en el fondo le duele á la Argentina y de aquí la enemistad y los grandes esfuerzos que algunos patriotas como Ceballos, Irigoyen y otros, hacen para lograr aumento de armamentos.

Un "lock-out," monstruo en Inglaterra

La crisis de la industria algodonera.— Historia del conflicto.— Argumentos de las partes interesadas.— Triste perspectiva.

Hace ocho ó diez días, Mr. Winston Churchill, presidente del Board of Trade, decidía la creación de un organismo nuevo en su departamento ministerial.

Tratábase de nombrar una Comisión permanente de arbitraje, compuesta de cinco individuos encargados de poner de acuerdo á las partes interesadas, de ser el acuerdo posible, en todos los conflictos surgidos entre el capital y el trabajo.

Cual podrá observarse, la flamante institución prestará, sin duda, grandes servicios en países que, como Inglaterra padecen frecuentes huelgas y lock-outs. Mas como, por desgracia, es necesario algún tiempo para hacer funcionar esa máquina «quebrantahuelgas», antes de que ello ocurra, el Reino Unido va á experimentar los efectos de la querrela más formidable de cuantas surgieron entre patronos y obreros del Lancashire.

Si el lector ha de darse exacta cuenta de la gravedad de ese conflicto, hácese preciso que recordemos ante todo los orígenes del asunto.

Los tejedores del Norte de Inglaterra vienen atravesando desde hace bastantes años una nueva crisis algodonera.

No es que escaseen las primeras materias, cual ocurrió no há muchos años, cuando los Estados Unidos de América se negaban á venderles sus productos; por el contrario, sufren las consecuencias de lo que pudiera llamarse la crisis de la abundancia.

Además, experimentan los tristes resultados de su imprevisión. Los tejedores de Manchester, pensando que la industria algodonera había sido siempre floreciente, se figuraron que la demanda excedería siempre á la oferta, y que encontrarían á cualquier hora y á cualquier precio remunerador salida á sus productos. En esa creencia engañosa invirtieron varios millones de libras esterlinas en la construcción de nuevas fábricas.

Era ciertamente un mal cálculo una especulación aventurada. Los acontecimientos no han tardado en demostrar la existencia de la sobreproducción en las fábricas de Lancashire, y, por consecuencia, paralización de los negocios en el mercado de tejidos.

Con objeto de atenuar la gravedad de la crisis, y en ciertos casos para evitar ruina, los fabricantes de hilados adoptaron en primer término el sistema de limitar la producción. Constituidos en Sindicato, disminuyeron las horas de trabajo los centros manufactureros, y las redujeron de tal modo que los operarios holgaran dos días por semana.

Pero no fué esta decisión la que empujó á los obreros hacia la protesta y la amenaza de huelga. La causa verdadera del movimiento residió en la segunda medida adoptada por los patronos: la reducción de un 5 por 100 en los salarios, á partir del mes de Enero.

Prendían los obreros que la situación de la industria textil no justificaba en modo alguno tamañas economías, en cuanto que los dueños de fábricas han venido realizando grandes beneficios en los años prósperos.

A esto responden los patronos que, habiendo también derivado beneficios de esos años los mismos obreros, quienes en dichas épocas cobraban jornales

elevadísimos, deben ahora, naturalmente, estar á las duras... Y por consecuencia, amenazaron con el cierre de todas las fábricas, si no es aceptada la reducción del 5 por 100 propuesta.

De modo que si esa Comisión permanente de arbitraje, creada por el ministro Churchill, no resuelve el conflicto, el lock-out general engendrará el cierre de 500 fábricas, dejando en el arroyo á 150.000 obreros.

En otros términos, y en otras cifras, puede calcularse en un millón (porque es preciso no olvidar á los ancianos, las mujeres y los hijos de los huelguistas forzosos) el total de personas que, de la noche á la mañana, pueden quedar en Inglaterra sin pan que llevarse á la boca.

¡Ojalá esa temensa de dicha pueda ser conjurada!

NOTAS DEL DÍA

Se necesita la mala fe de un periodista católico para llamar persecución religiosa á las medidas de buen gobierno que se hicieron necesarias en la vecina Francia para poner término á las conspiraciones cuya cabeza estaba en el Vaticano y cuyos agentes eran los religiosos de todas las órdenes, con verdadero peligro de la paz pública, pues se había llegado á comprometer á una cierta parte del ejército.

El gobierno de la República ha salvado á la Francia de una guerra civil que los católicos y monárquicos venían preparando, y las batallas poco menos que campales, de que nos habla el *Otro Estudiante*, quedaron reducidas á insignificantes motines de sacristanes y gentes asalariadas que se disolvieron fácilmente bajo la acción de las mangas de riego.

Llamar á eso persecución es ridículo. No sabemos con qué ojo leyó la Historia el paladín católico, pero si no fué con un ojo ciego, hubiera podido ver lo que eran persecuciones crueles é infames, leyendo los capítulos que se refieren á cada una de las dominaciones que han sufrido los pueblos bajo el poder de los clericales y absolutistas.

Para que se entere bien, aunque tengamos que emplear en ellos más de un día, vamos á copiar de don Modesto Lafuente, cuya ortodoxia no se ha puesto en duda, algunos párrafos del capítulo que se refiere á la reacción espantosa que sufrió España en el año 1823 y siguientes. El historiador habla de este modo:

«Difícilmente nación alguna contará en sus anales (y las felicitamos por ello, ya que á la nuestra tocó la desgracia de sufrirlo), tras un cambio político, un período de reacción tan triste, tan calamitoso, tan horrible, tan odioso y abominable, como el que atravesó la desgraciada nación española desde que en 1823 se consideró derrocado el sistema constitucional, ya antes de la salida del rey de Cádiz, mucho más desde que, puesto, como él decía, en libertad, espidió los atroces é inauditos decretos del Puerto de Santa María y de Jerez.

»El cuadro lúgubre que bosquejan los escritores de aquel tiempo de las persecuciones, insultos, sangrientas venganzas, prisiones, tormentos y suplicios, á que se entregó el pueblo rudo, fanático y feroz, contra todos los que habían formado ó tenido parte en el gobierno constitucional, ó le defendieron, ó ejercieron cualquier cargo, ó tenían nota de adictos, ó

eran tildados siquiera de liberales, ó pertenecían á familias de ellos, ó, aunque no lo fuesen, eran denunciados como tales, nos parecía exagerado, ó sobrecargado por la pasión con negras tintas, si no viéramos que en la descripción que de él nos hacen se hallan todos unánimes y contestes. Nosotros alcanzamos también, aunque muy jóvenes, aquel funesto período, y aún duran grabadas en nuestra memoria las impresiones de las repugnantes y bárbaras escenas que presenciáramos. Después supimos que los actos de inhumanidad y de ludibrio de que éramos testigos, no eran más que copia, acaso débil, de los que se estaban ejecutando en todas las comarcas y casi en todas las poblaciones del reino.

»Vemos, dice uno, la restauración conducida por la discordia, que con un puñal en la mano, y las voces de rey absoluto, inquisición y religión en los labios, recorre este suelo infelizmente. «No pertenecen al siglo en que vivimos, dice otro, las escenas de aquella época: los españoles en su delirio retrocedieron á más remota edad por un portento de la naturaleza». «La bandera, dice otro, el emblema, el símbolo de la nueva restauración era únicamente la horca, que como sistema político del nuevo gobierno se alzó fatídica y perenne en la plazuela de la Cabada.... No es posible dar una idea aproximada de las demasías de la plebe y de la intolerancia del gobierno al realizarse el nuevo triunfo del absolutismo.... Fascinada la plebe por las fanáticas peroraciones de clérigos y frailes, lanzábase á cometer todo linaje de desmanes.... En la mitad del día, en los sitios más sagrados, no sólo en las más populosas ciudades, acometía y apaleaba á los que habían pertenecido á la milicia nacional, llegando la barbarie en algunos puntos hasta el extremo de arrancarles á viva fuerza las patillas y el bigote, y pasearlos por las calles principales con un cencerro pendiente al cuello y caballeros en un asno. Más de una heroína liberal fué sacada entonces á la vergüenza y en igual forma, trasquilado el cabello y emplumada. La sociedad española, merced á la ceguedad de su rey, que no veía ó no quería ver la desatentada conducta de su gobierno, retrogradó muchos siglos en el camino de la civilización: retrocedió á los más bárbaros tiempos de la edad media.... Pero que mucho se portase así el bando absolutista en su parte popular y plebeya, si el gobierno le trazaba la senda de aquellas tropelías con sus actos de venganza, de intolerancia y de sistemática persecución?

»En cuanto á los que habían dado pruebas de adhesión á los principios liberales, estampa otro, por inofensiva que hubiese sido su conducta, nada pudo salvarlos de una cruda persecución.... El número de presos fué en poco tiempo tan grande, que no pudiendo los tribunales ordinarios juzgar con la rapidez que se necesitaba, ni sirviendo para conocer según las leyes en esta clase de delitos, se crearon en Madrid y en las capitales de provincia tribunales especiales, más expeditivos, sin las trabas de las formas judiciales y permanentes, para sentenciar las causas de conspiración: se les dió el nombre de *Comisiones militares ejecutivas*.... Horribles fueron las consecuencias de esta legislación draconiana. Una delación,

que la envidia y un resentimiento particular sugería muchas veces, bastaba para llevar á cualquiera al banquillo de los tribunales: una palabra vaga ó fría era suficiente para sumergir á uno en el calabozo: el capricho de los jueces decidía sobre la validez de las pruebas, sin hacerlas constar en el proceso. Se debía arrojar veneno en la conversación y respirar sangre. No se pueden leer sin estremecerse las *Gacetas* de aquel tiempo, llenas de sentencias de las comisiones militares: ciento doce personas fueron ahorcadas y fusiladas, en el espacio de diez y ocho días desde el 24 de agosto al 12 de septiembre, entre ellas varios muchachos de diez y seis años: un infeliz zapatero por la imprudencia de conservar colgado en las paredes de su cuarto el retrato de Riego, fué condenado á diez años de presidio, llevándolo antes pendiente del cuello hasta el lugar de la horca para verlo quemar por mano del verdugo; su mujer, Soledad Mancera, por cómplice en el mismo delito, á diez años de galera, y su hijo Juan á dos años de presidio. Sería interminable el catálogo de las atrocidades que en nombre de la ley se perpetraron. Era frase usual que se debía exterminar las familias de los negros hasta la cuarta generación.»

El comentario que añade Lafuente ya lo copiamos otro día, pero creemos que conviene repetirlo hoy. Es como sigue:

«Así todos. Y lo doloroso es que todos dicen verdad, y no han exagerado, porque los hechos excedían á toda exageración. ¿Quién alentaba á las frenéticas turbas, quién volcaba los ánimos, quién encendía las pasiones en los tribunales de sangre? Por una parte la Junta Apostólica que, como antes hemos dicho, tenía su cabeza en Roma; la sociedad del *Angel Exterminador*, dirigida por el obispo de Osma, ramificada por todas las provincias y sostenidas ó por eclesiásticos de alta dignidad ó por generales del ejército de la Fé: muchos conventos de frailes convertidos en focos de reunión y clubs del realismo; las predicaciones de los púlpitos desde los cuales se exhortaba al pueblo á la venganza, y que hicieron á algún gobernador eclesiástico «el de Barcelona» lamentarse amargamente en una pastoral de la profanación que con tales excitaciones se hacía de la Cátedra del Espíritu Santo: que fué santa osadía y heroica virtud en el digno sacerdote atreverse á expresarse de tal manera en aquellos crudos tiempos.»

Continuaremos copiando, pues aun queda mucho por decir, puesto que cuantas veces han mandado con poder bastante los clericales y absolutistas, se han distinguido por sus persecuciones violentas, y asesinatos infames.

En cambio ¿cuántos monárquicos y vaticanistas ha enviado á la guillotina la actual República francesa? ¿Cuántos justificó la tan calumniada República española?

Esperemos que nos lo diga el *Otro Estudiante*.

**
Recomendamos á nuestros lectores que procuren leer y que lean sus amigos y conocidos lo que bajo el título de *Los Crímenes del carlismo* publica semanalmente *El Motín*, cuya reaparición saludamos con alegría.

Es preciso que *El Motín* tenga corresponsales en todos los pueblos de esta isla.

Crónica local

Nuestro estimado amigo don Juan T. Vidal, concejal de este Ayuntamiento, expuso en la sesión de ayer que con su reciente viaje á Madrid había tenido ocasión de visitar á los señores Prieto y Caules y Hédiger, interesándose sobre la franquicia del tabaco indígena conocido vulgarmente por *potá*.

Dichos señores le recibieron muy afectuosamente y ofreciéronse gustosos á cooperar en tan justa pretensión, á fin de que Menorca no pierda este privilegio que viene gozando desde tantos años en beneficio de la clase agrícola.

Agradecemos tanto á nuestros distinguidos paisanos residentes en Madrid como al señor Vidal el interés que se toman en este asunto.

Invitación.—La Directiva de la Asociación de la Prensa de Baleares nos ruega la inserción del siguiente suelto, á lo que accedemos gustosos:

«Habiéndose acercado á esta Junta distintos escritores baleares deseosos de inscribirse en las listas de socios y manifestándonos no haber recibido las circulares invitaciones que pasamos á los periodistas de esta provincia, por medio de la presente invitación subsanamos las involuntarias omisiones en que pudéramos haber incurrido é invitamos á todos los que tengan derecho á figurar en nuestra Asociación á que continúen sus nombres en las listas oficiales.»

Vapor-correo.—A las cinco de la tarde de hoy saldrá directo para Barcelona el vapor-correo *Isla de Menorca*.

Judiciales.—Mañana se celebrará juicio oral por el delito de hurto contra Juan Femenias.

El día 15 del presente debe ser entregado en Barcelona el vapor *Menorquin* á la Comisión que lo fletó por siete meses para destinarlo á Escuela Naval del Comercio, institución creada bajo la dirección de la Diputación provincial de la ciudad de los condes.

El Motín.—Ha reanudado su publicación el batallador semanario *El Motín*.

Su primer número, muy ameno é interesante, ha constituido un verdadero éxito periodístico, y es una nueva demostración de que con el ilustre y consecuente don José Nakens nada pueden los infortunios ni el tiempo. Como él mismo declara en un artículo que titulaba *Hoy como ayer*, continúa siendo el que siempre fué, sin desmayos, arrepentimientos, ni propósitos de enmienda.

Sea bienvenido el antiguo colega, al que deseamos en esta su segunda época, larga y próspera vida.

Cuantos deseen suscribirse á dicho valiente semanario, pueden hacerlo en la imprenta de nuestro periódico.

Vacantes.—Se hallan vacantes las plazas de Perito Arquero de buques de esta Provincia marítima y de Maestro Mayor de bahía de Palma, retribuidas ambas con los emolumentos que determinan los Reglamentos vigentes.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes documentadas al Director General de Navegación y Pesca dentro el plazo de 30 días.

Se ha publicado un *Boletín Oficial* extraordinario con la relación de las cantidades que se adeudan al Tesoro público por réditos de censos de Bienes Nacionales por censatarios vecinos de los pueblos del partido de Menorca.

Dicha selección está formada según se dice en la misma circular, con el fin de proceder ejecutivamente, conforme determina la ley é Instrucción vigente contra aquellos deudores.

Por referirse á una sociedad que dirige nuestro estimado amigo el experto marino ciudadelano don Francisco Arguimbau, copiamos lo siguiente de nuestro colega de Palma *La Tarde*, correspondiente al sábado último:

«**La pesca de la langosta.**—La «Sociedad de pesquerías del Sahara español», presidida por el duque de Bivona, domiciliada en Barcelona, ha organizado los trabajos para las pesquerías de la próxima temporada.

Dicha sociedad, que cuenta con numerosos buques de vela, amen del vapor «Violeta», ha escogido nuestros astilleros del Mollet para reparar sus barcos.

El vapor «Violeta», que á fines de la temporada anterior hizo escala en Palma, de paso para Marsella á donde conducía diez mil langostas vivas, se halla pescando actualmente en las costas del Sahara.

El pailebot «Valentina» salió ayer para Marsella, donde se le proveerá de un motor y una hélice, después de las importantes reparaciones que ha sufrido en nuestro puerto. El «Valentina» es el buque donde el director-técnico de la Sociedad, don Francisco Arguimbau hizo las primeras pruebas de pesca de langosta al iniciar el negocio. El señor Arguimbau viaja desde entonces, en los buques de la sociedad, dirigiendo personalmente las operaciones de la pesca.

Ayer salió el pailebot «Lorentico», con objeto de incorporarse al «Valentina», en el Rio de Oro; y, ayer tarde, á las cuatro, entró en nuestro puerto el pailebot «Paloma», procedente de Alicante. Este buque viene á Mallorca, á reparar su casco interior y exteriormente.

En cuanto esté listo saldrá lo mismo que el «Triunfo» para el Sahara.

Estas reparaciones contribuirán seguramente al florecimiento de nuestra industria velera. Hay que felicitarse de ello.»

Lotería Nacional.—En el sorteo de la Lotería Nacional efectuado en Madrid el 30 del pasado mes, resultó premiado con 300 pesetas el billete n.º 19.435, despachado en la Administración de Loterías n.º 1, sita en la calle Nueva de esta ciudad.

Por la dirección de la Estación Sanitaria de este puerto se anuncia la subasta para la adquisición de ropas y utensilios para el Lazareto.

El pliego de condiciones hállase expuesto en las oficinas de la dirección:

Para clasificar la harina.—En una revista peruana que se ocupa de cosas de Agricultura, encontramos las siguientes sencillas fórmulas para distinguir de la mala la harina de buena calidad:

«Para conocer si la harina de trigo es de buena calidad, pueden emplearse varios procedimientos. Obsérvese ante todo su color; si es muy blanca, con cierto matiz azulado ó con manchitas negras es mala, en tanto que si tira más bien á blanco amarillento la harina es buena.

También se puede humedecer un poco la harina y aplastarla entre los dedos; si se nota resistente y elástica es buena; pero si aparece blanca y ligeramente pegajosa es mala,

Otro medio consiste en tirar un poco de harina seca contra una superficie lisa, seca también y vertical; si al caer continúa la harina formando un montoncito, es de buena calidad, pero debe rechazarse por mala, si cae en forma de polvo.»

MATADERO.
Reses sacrificadas el día 5 de Octubre
1 vaca, 149 kilos, Son Mí; 1 id., 208

id., Barcelona; 1 ternero, 366 id.; id.; 1 id., 144 id., Vergel de Gabriel de Olivar; 1 ternera, 117 id., Pedro Meliá Alayo; 1 id., 116 id., Turret de Dalt, S. Luis; 2 carneros, 19 id., Juan Mercadal, Alayo; 1 id., 9 id., Propio; 1 id., 10 id., Noria des Cumisari; 2 cabras, 12 id., Juan Alles, S. Cristóbal; 9 cerdos, 644 id.

ATENEO POPULAR

Sección de Deportes

Se convoca á todos los señores socios afiliados á esta Sección á una reunión que tendrá lugar en la noche de hoy á las 9, para tratar de asuntos de gran interés.

Mahón 6 Octubre 1908.—El Presidente de la Sección, F. Seguí.

ESTACIÓN SANITARIA

DE MAHÓN

Debiendo adquirir esta Dirección varios efectos y ropas para el servicio del Lazareto de este puerto, se abre un concurso hasta el día doce del actual, para que puedan hacerse las ofertas que se ajusten al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de esta Dirección.

Mahón 6 Octubre de 1908.—El Director, Pedro Puig.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	762.4	761.6
Humedad relativa	51	54
Dirección del viento	SO.	O.

Temperatura máxima de ayer	26.2
Id. mínima de hoy	16.0
Lluvia en 24 horas	0.0
Velocidad del viento en idem.	68 km.
Agua evaporada en idem.	39 mm

MAURICIO HERNÁNDEZ.

6 de Octubre de 1908.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior contado	83.55
5% amortizable	101.55
Banco de España	452.00
Tabacos	399.50
París vista	11.25 á 11.35
Londres vista	27.92 á 27.94

Noticias de todas partes

El cólera

Debido á que no le da la gana al cólera de marcharse todavía de Manila, ha tenido el presidente Roosevelt, el buen acuerdo de ordenar al almirante de la escuadra de acorazados del Atlántico, que prescinda por ahora de visitar con aquella el puerto de Manila y que los acorazados hagan sin comunicar, carbón en Cavite. Si después de la visita al Japón ha mejorado el estado sanitario del archipiélago filipino podrá ir entonces al mismo la escuadra.

Respecto de la presencia de la epidemia colérica en Rusia, ha causado honda impresión el hecho de haberse registrado tres casos en Traskoie-Selo, punto en donde no se había presentado nunca la plaga.

Por lo demás, telegrafían de San Petersburgo que todos los médicos están de acuerdo en opinar que ha pasado ya el punto álgido de la enfermedad y que en breve se iniciará el periodo de descenso, pues está epidemia se parece mucho á la que hubo en Hamburgo en 1892, que después de haber llegado en la tercera semana á su punto máximo, empezó á descender en la cuarta. Después que estalló en 4 de Septiembre, la epidemia se ha entrado ya en la cuarta semana, es decir en el periodo de descenso.

En Moscú, Varsovia, han ocurrido algunos casos, todos ellos en personas procedentes de San Petersburgo.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Clausura de un Congreso
Barcelona 6, 4.00.

Toda la prensa elogia grandemente el Congreso anti-tuberculoso que se celebra en Zaragoza, por la importancia de los temas discutidos y las conclusiones que se han acordado encaminadas á atajar este terrible azote de la humanidad.

Hoy celebrará dicho Congreso la sesión de clausura, la cual estará presidida por el jefe de los demócratas señor Canalejas.

Por la noche los congresistas celebrarán un importante banquete al que serán invitadas las autoridades.

Cólera en Marruecos

Barcelona 5, 4.15.

Desde hace unos días circulaban insistentes rumores de haber ocurrido unos casos de cólera en Marruecos.

Apenas enterado nuestro gobierno telegrafió á los cónsules allí residentes para que contestaran lo que había de cierto sobre el particular al objeto de tomar las medidas preventivas de rigor en tales casos.

Los cónsules han contestado todos y en especial el de Rabat en donde se decía habían ocurrido dos casos, negando la existencia de ellos y afirmando que actualmente la salud en dicho punto es buena.

Regreso de la «Nautilus»

Barcelona 5, 4.30.

Comunican del Ferrol que ayer fondeó en dicho puerto de regreso de su viaje triunfal por las Repúblicas de Centro América el buque-escuela de la marina de guerra española *Nautilus*.

El pueblo del Ferrol le tributó entusiasta recibimiento, estando el muelle atestado de público.

La subasta de la escuadra.—Bulgaria independiente.

Barcelona 6, 4.45.

Noticias de carácter oficioso afirman que la Junta Consultiva del Ministerio de Marina terminará durante el presente mes el estudio de las proposiciones presentadas para la construcción de la nueva escuadra y que á principios de Noviembre próximo adjudicará definitivamente dicha subasta.

Dicen de París que los revolucionarios turcos han conseguido la independencia de Bulgaria, la cual se proclamó ayer.

Un presidente grave

Barcelona 6, 5.00.

Acaba de recibirse un despacho de Caracas notificando que el sábado mientras se estaba celebrando la sesión del Senado, el presidente de la República venezolana general Castro tuvo unos accesos de los seguidos de gran hemorragia, siendo trasladado á su domicilio en grave estado.

CEFERINO SIREROL

MARMOLISTA Y LAPIDARIO

Lápidas de nincho de mármol Bardiglio con inscripción completa, á pesetas 15.00.

Idem negro de Bélgica, á ptas. 30.00. Castillo, 51.—Mahón.

OBRA NUEVA

El Madrid de los Abuelos, por Pedro de Répide.

Puede adquirirse en la Administración de este periódico, Castillo, 25.

Tipografía Mahonesa—Castillo, 25 MAHÓN.

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para copiar : Toda clase de trabajos de fantasía á varios colores : etc., : etc. : :

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

AGUA XALA

NATURAL, ALCALINA, BICARBONATA, SÓDICA, TERMAL : : : :

Manantial «Els Bullidors» Caldas de Malavella (Gerona)

Anlas denominada-VICHY CALDENSE

Propiedad de PABLO ESTAPÉ Y MARISTANY

Administración y depósito general: PASEO S JUAN, 4 (Arco Triunfo) BARCELONA.

Reconocida por la ciencia médica, como de las más ricas entre las del grupo de sus similares, así Nacionales como Extranjeras.

Pídase en farmacias y droguerías ó al único Agente Depositario en esta isla.

Francisco Thomás Robert

Gracia, 77.--MAHÓN.

Atención

CONSUMIDORES: Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, exigir el pimiento molido garantido, marca «LA CAMPANA» de don Francisco Alemán de Espinardo; venta en los principales establecimientos de comestibles y ultramarinos.

Representante en esta: MIQUEL THOMÁS.—Cardona y Orfila, n.º 30.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de

P. STURLA

Castillo, 27.--MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpis» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma gris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia diríjase á este establecimiento.

¡¡ AL PÚBLICO !!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los piés á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

á prueba.

A TODA PRUEBA

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Frust Menorquín», calle de la Cruz, 44.

Establecimiento de Arboricultura y Floricultura

DE

D. Juan Alsina

HORTICULTOR

REUS.

Árboles frutales, forestales y de adorno.
 Palmeras y plantas de salón.

Rosales, claveles, chrysantemos y dalias de gran novedad.

Tubérculos y bulbos de flores de varios géneros.

Semillas en paquetes de toda clase de plantas y de flores.

Catálogos gratis.

Admite encargos, don Luís Gimier y Darder, Infanta, 10.--MAHÓN.

La Modernista

CALLE NUEVA, 41

¡NOVEDAD! La lámpara Z ¡NOVEDAD!

Consumo mínimo de un Watt por bujía.

La lámpara de 25 consume como una de 10 ordinaria.

ALUMBRADO SIN RIVAL

Lámpara de VEINTICINCO BUJÍAS vale 5'50 pesetas.

Id. de 32 y 50 id. id. 6'00

El primer mes se paga su coste con la electricidad que ahorra.

L. Sagüés, LA MODERNISTA

La Moda Práctica

REVISTA SEMANAL EN COLORES

Un número cada semana

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

2'25 pesetas trimestre. - Número suelto: 20 céntimos.

Esta revista, única en España, contiene en cada número:

A) Figurines en colores.—B) Artísticos dibujos y enlaces para bordar.—C) Patronos cortados que facilitan la confección de cualquier traje.—D) Modelos para ropa interior y corsés.—E) Panoramas de vestidos para niños y niñas.—F) Índice de sombreros de última moda.—G) Reproducciones de muebles sencillos y tapicería.—H) Recetas culinarias. Por último cuentas informaciones interesan en aquellos hogares donde resplandecer como virtudes la economía y el orden.

Este semanario, de índole exclusivamente familiar, aspira á ser admitido en casas en que jamás entraron, por frívolos y caros, los periódicos de Modas. Es, ante todo y sobre todo, una publicación utilísima y reproductiva.

Y por si fuera poco todo esto, LA MODA PRACTICA sorteá entre sus suscriptoras, mensualmente, espléndidos lotes de regalos: máquinas de coser, vestidos, sombreros, juegos de tocador, vajillas, fonógrafos, bicicletas, pianos, perfumes, joyas, libros, sombrillas, abanicos, etc.

Se admiten suscripciones en la

Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.--MAHÓN.

LAMPISTERIA

LA MODERNISTA

DE

Luis Sagüés Barceló

Nueva, 41.--Mahón.

Taller de aparatos para gas, electricidad y acetileno.

Instalaciones para agua, gas y sanitarias.

Incandescencia por el gas de la acreditada é importante casa Auer.

Especialidad en el Ramo de obra.

Objetos de escritorio

GRAN SURTIDO

Castillo, 25.--MAHÓN.